

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

ENTREGA RECURSOS A CONCYTEQ

ENTREGA IEEQ 2.1 MILLONES DE PESOS AL CONCYTEQ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo entrega de 2 millones 142 mil 480 pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), los cuales serán destinados a distintos proyectos educativos y de investigación. En reunión de trabajo virtual, el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, indicó que el recurso otorgado tiene su origen en las multas aplicadas a partidos políticos durante el presente año, conforme a la normatividad aplicable. El Director General del CONCYTEQ, Raúl Iturralde Olvera, agradeció el apoyo, que será orientado a proyectos específicos en instituciones académicas y centros de investigación en la entidad, al tiempo que refrendó su compromiso de transparentar el ejercicio de dichos recursos. Con respecto a los 5 millones 438 mil 511 pesos entregados por el Instituto al CONCYTEQ en junio de 2020, Iturralde Olvera informó que fueron invertidos principalmente en programas de educación a distancia, con motivo de la pandemia por Covid-19. De esa manera, se apoyó a la Universidad Tecnológica de Querétaro (UTEQ) en programas de educación a distancia, capacitación a docentes y equipamiento; además, se benefició al Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico Nacional Unidad Querétaro, mediante becas a estudiantes y en el desarrollo de un prototipo para protección de datos en actividades de divulgación de la ciencia. Asimismo, los recursos entregados por el IEEQ permitieron equipar el laboratorio para la consolidación de la educación en línea y hacer frente a la pandemia en la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) de la UNAM Campus Juriquilla, así como para la instalación de un 'Video wall' en el Museo de Ciencia y Tecnología El Péndulo ubicado en el Centro Educativo y Cultural del Estado de Querétaro Manuel Gómez Morín. En la reunión participaron la Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez Espíndola.

<https://ultranoticias.com.mx/theme-features/cadereyta-portada/panorama-general-cad/item/77605-entrega-ieeq-2-1-millones-de-pesos-al-concyteq.html>

<https://www.albalaqueretaro.com/post/entrega-ieeq-2-1-mdp-al-concyteq>

DENUNCIAS

PULSO - ¿MANOSEO POLÍTICO OFICIAL?

Por Andrés González

El manoseo político ya comenzó. Y se realiza desde instancias oficiales. Desde gobierno del estado pues. Este miércoles y por las redes sociales – twitter, face – el líder local y hacedor en Querétaro de “Fuerza Social por México” FSM José Luis Aguilera Ortiz, denunció el abierto y desleal manoseo político electoral por parte de un personaje, también oficial – sus iniciales son José Ramón Fernández de Cevallos y su cargo es como subsecretario de desarrollo político del gobierno estatal, que depende directamente de la Secretaria de Gobierno – al desalentar e intentar “comprar” a parte de la estructura territorial que ya tiene hecha y amarrada este partido para ir a contienda. Y en la sesión próxima del Instituto Electoral de Estado de Querétaro – que será seguramente la próxima semana – este caso será denunciado por Aguilera Ortiz ante el Consejo “como un intento de intromisión,

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

abierto y lastimoso, que desde el gobierno estatal se está realizando para meter la mano dentro del proceso electoral que ya comenzó”. Sucede que este señor Cevallos, a decir de los precandidatos a su líder, de los municipios de Peñamiller, Rosa María Hernández; de San Juan del Río, Irvin Matamoros y de parte del precandidato de Tolimán, fue quién ofreció mejores apoyos si su registro y candidatura la hacen con “Querétaro Independiente” partido presuntamente aliado con el candidato a la gubernatura del Partido Acción Nacional. Y sobre este mismo caso, mañana viernes este partido “Fuerza Social por México” FSM, presentará con un propio esta denuncia ante el Lic. Gerardo Islas Maldonado, presidente nacional de este partido para que sea presentado oficialmente ante las instancias electorales de la Federación. En su cuenta de face, Aguilera sube la denuncia con todas sus letras. “Que mal que haya funcionarios de segundo nivel, como un tipo que se llama José Ramón Fernández de Cevallos que se dedica a intentar comprar...” Y Aguilera – dice – que esto ya lo veía venir, al agregar que: “Lo dije hace unos meses, que seremos estorbo y factor de triunfo o derrota. Ya andan los oficiosos – José Ramón Fernández de Cevallos – queriendo comprar a nuestra estructura territorial, pero para su información hemos conformado un equipo de trabajo en los 18 municipios a base de lealtad y convicción. No se equivoquen funcionarios de segunda y de tercera, el dinero solo sirve para comprar lo barato”. Lo que no se sabe es si este funcionario José Ramón, lo esté haciendo con la venia y la orden del titular de la Secretaria de Gobierno o lo hace por ingenuidad política o servilismo oficioso, que no creo que así sea. Cualquiera de las dos acciones, son sumamente reprobables y puede tener un serio rebote en instancias electorales, tanto locales como de la propia federación. Y podría ser constitutivo de un delito electoral, ahora tan sancionados. El líder de FSM también comentó que la presunta denuncia que haga no será de manera alguna en contra de “Querétaro Independiente” porque este partido nada culpa tiene de ello, sino contra el susodicho servidor público para que aclare y se le corrija desde una instancias electoral. Igualmente, habría que esperar si esta misma actitud operadora y de evidente manoseo político desde una instancia de gobierno, también se esté intentando realizar con otras fuerzas políticas, particularmente con los partidos de nueva creación. De partido a partido se vale como activismo político, pero... ¿Desde una instancia oficial del Gobierno de Querétaro? Y menos, ofreciendo prebendas o dineros, que son del erario público. Ni modo que sean de ellos. La pelotita estará – y pronto – en los terrenos del IEEQ.

<https://codiceinformativo.com/columna/manoseo-politico-oficial/>

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

COLUMNA ASTERISCOS

INE SORTEARÁ BASTIDORES EN CAPITAL. El Municipio de Querétaro y la 03 Junta Distrital Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral firmaron un convenio para el uso de 22 bastidores. Los espacios serán sorteados entre candidatos de los partidos políticos y los independientes para los comicios de 2021. (AM)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

DESTACAN PROGRAMAS

Regidoras y diputadas del PAN llevaron a cabo una rueda de prensa para exponer el tema “Los programas y políticas públicas en favor de las mujeres queretanas”, organizada por el Comité Directivo Estatal (CDE), la representación de San Juan del Río estuvo a cargo de la regidora, Luz Virginia Cortés Osornio. (ESSJR 1 y 6)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

PRI

ACUSACIONES DE ROSARIO ROBLES CONTRA VIDEGARAY NO AFECTARÁN AL PRIISMO QUERETANO

Por Anaid Mendoza

El dirigente estatal del PRI en Querétaro, Paul Ospital, aseguró que el tema de las acusaciones de la exsecretaria de Desarrollo Social Rosario Robles en contra del exsecretario de Hacienda Luis Videgaray “no van a golpear al partido”, pues consideró que no le competen a Querétaro. (CQRO 10)

PERTINENTE CANDIDATO COMÚN PARA QUERÉTARO

Por Jesús Rodríguez Hernández

En colaboraciones anteriores mencionábamos la opinión de algunos autores que señalan los factores que convergen en la orientación del voto ciudadano, como la identificación partidista, la imagen de los candidatos, la percepción del gobierno de turno y las campañas electorales. Otros autores, como Sonnleitner, analizan nuevas variables y elementos explicativos, planteando que existe una relación causal entre la participación electoral con los niveles de desarrollo humano, entornos geográficos, culturales, demográficos e institucionales. Otra hipótesis plantea que los electores se comportan de forma racional con respecto a la selección de partidos, pues terminan votando de forma estratégica para elegir aquellos que, aun no siendo su primera alternativa, tienen mayores posibilidades de ganar un segundo lugar. Las coincidencias de los autores señalan que es necesario centrarse en la forma en que los electores reaccionan a los cambios en el discurso de los actores políticos y a la información que circula en la competencia, pues allí se pone a disposición del elector las herramientas necesarias para la toma de decisiones, esto incluye conocer los sentimientos que se generan, las motivaciones y la forma en que se interpreta el mundo político. En Querétaro, el Padrón Electoral lo integran 1,081,783 electores, de los cuales 51.78% mujeres y 48.22% hombres. Por edad, 13.28% se encuentran en el rango de los 25 a los 29 años, el 12.37, entre los 24 y 29 años y el 11.06% entre los 35 y 39 años. La tendencia en la preferencia de los electores que acudirán a las urnas el año entrante para elegir gobernador la intención de voto en el estado es así: PAN 24.0 %, MORENA 18.6 %, NS 16.6%, PRI 14.7%, ninguno 14.2% y PRD 5.9%. En el ámbito nacional, el escenario no es distinto al anterior gobierno y el voto puede ser de castigo, la población percibe como principal problema del país la corrupción, le sigue la seguridad, el aspecto social y la economía. Y la crisis que más les preocupa es la económica (55%) seguida de la salud (44.9%). Con los datos anteriores, se proyecta que los hechos y resultados incidirán en la votación. También el número de indecisos es importante. Sin embargo, estamos ante un riesgo real para la convivencia democrática del pluralismo político de México, ante la pretensión del presidente para construir un gobierno centralista. Impulsa la polarización política que promueve entre la opción que presenta y quienes no se adecuan con esos planteamientos y decisiones, la narrativa presidencial es clara y está dirigida a partidarios y beneficiarios de los programas sociales del Gobierno Federal. La propuesta es construir una candidatura común para Querétaro, los partidos políticos no pueden pasar por alto que están para servir a la población. Estamos a tiempo. El ejemplo lo dio Sonora, Gándara Camou renunció a su condición de militante del PRI, pero continuará como simpatizante ciudadano de este partido para que la alianza tenga la amplitud de expresiones sociales que se requieren para lograr un gran proyecto ciudadano. Esto es lo que requiere Querétaro, es lo que necesita México. Por encima de logotipos está el interés de los habitantes del estado, que no sea de un solo partido; es una propuesta amplia, incluyente, con destino y con rumbo. Acercar a los que pensando diferente privilegien la seguridad, la paz, la tranquilidad y el orden público y continuar con el engrandecimiento de Querétaro en todos sus aspectos a través de acuerdos para tener la posibilidad de alcanzar el triunfo en los comicios que vienen. Por tal razón, la invitación es hacer política en su más alta significación, la aceptación dependerá de la sensibilidad de los actores políticos y sus partidos. (EUQ 8)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

PVEM

CON TRABAJO SE FORTALECE EL PARTIDO VERDE EN EL MARQUÉS

Para el dirigente del Partido Verde Ecologista de México en El Marqués, José Carlos Bañuelos, la incertidumbre que existe sobre una probable alianza entre Morena-PT y Partido Verde, no ha siquiera detenido el trabajo que se realiza con la militancia, donde al contrario se fortalece la campaña de aleación con miras al próximo proceso electoral. (VI)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ENDURECEN RESTRICCIONES CONTRA COVID

Nuevas restricciones en horarios y aforos para el sector comercio y servicios entrarán en vigor a la brevedad en todo el estado, a partir de la publicación en el Periódico Oficial la Sombra de Arteaga, e inicialmente para los siguientes 15 días. (DQ principal)

N: CIERRAN FILAS

El gobernador Francisco Domínguez Servién se reunió con representantes de las distintas cámaras y gremios empresariales que impulsan el desarrollo de la entidad, a quienes expuso que seguirá tomando decisiones que atiendan las recomendaciones del Consejo Técnico de Salud, en lo referente al manejo de la pandemia. (N principal)

AM: AD10S

En exclusiva, el exárbitro Edgardo Codesal, quien radica en Querétaro, recordó su encuentro con Diego en el Mundial de Italia 90. (AM principal)

PA: AGREDEN AL 71 % DE QUERETANAS

Al conmemorarse hoy el Día Internacional de la eliminación de la Violencia contra la Mujer, el INEGI considera a Querétaro entre los estados con más agresiones a la población femenina: 71.2 por ciento, según su última estadística, índice superior al promedio nacional que es de 66%. Es decir que de 770 mil queretanas de 15 años o más, 548 mil han enfrentado agresiones. (PA principal)

EUQ: SE REPORTAN 19 CASOS DE CORONAVIRUS CADA HORA

En tres días se confirmaron mil 353 nuevos casos de Covid-19 en Querétaro, equivalente a 18.8 casos cada hora; el domingo 22 de noviembre se reportaron 515 casos, el lunes fueron 398 y el martes, 440. (EUQ principal)

CQRO: POBREZA, INFORMALIDAD E INGRESOS PRECARIOS DIFICULTAN CUMPLIMIENTO DE MEDIDAS ANTICOVID-19

La pobreza y la pobreza extrema, la informalidad laboral, así como la precariedad de los ingresos hacen más preocupante el impacto socioeconómico de Covid-19, además de que estos factores dificultan o impiden a millones de personas de la región de las Américas tomar las medidas básicas de prevención -como el confinamiento- para prevenir y mitigar la enfermedad causada por el virus SARS-CoV-2. (CQRO principal)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

PODER LEGISLATIVO

DENUNCIA ELSA MÉNDEZ ESTADO DE EXCEPCIÓN Y ATAQUES PERSONALES A SU LABOR LEGISLATIVA

La diputada local independiente, Elsa Méndez cuestionó la forma en la que se han ejercido críticas y ataques respecto a su persona y trabajos legislativos, esto en el marco de la aprobación de la iniciativa de exhorto para declarar los carros bíblicos como patrimonio cultural, inmaterial e intangible del Estado de Querétaro. (ADN)

EDUCACIÓN PARA PREVENIR VIOLENCIA

El grupo legislativo del PAN en el Congreso local presentó la iniciativa denominada Ley para Prevenir y Atender la Violencia Intrafamiliar en el Estado de Querétaro, en la cual se contempla la reeducación de personas que generan dicha violencia, comunicó la diputada local, Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas. (ESSJR 6)

PENDIENTE INICIATIVA QUE INCREMENTARÁ PENAS A FEMINICIDAS EN QUERÉTARO

La diputada Beatriz Marmolejo Rojas indicó que ya se tiene lista esta iniciativa, sin embargo, aún queda pendiente la opinión técnica del Tribunal Superior de Justicia para que se presente. Con esta iniciativa se incrementarían las penas por este delito que irían desde los 40 hasta los 60 años en prisión. La propuesta de homologar el delito de feminicidio en Querétaro con el Código Penal Federal, y que incrementaría hasta 60 años a quien cometa este ilícito, aún está a la espera de ingresarse en la Legislatura del Estado, indicó la diputada de Acción Nacional, Beatriz Marmolejo. (DQ 4, CQRO 6, CI)

IMPRESCINDIBLE IMPULSAR POLÍTICAS PÚBLICAS CONTRA LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR: CONNIE HERRERA

Además de las consecuencias sanitarias y económicas que ha traído consigo el COVID-19, la violencia intrafamiliar ha tenido un repunte importante durante el confinamiento, por lo que es imprescindible implementar políticas públicas que atiendan esta problemática que va en aumento. Así lo advirtió la coordinadora de la Fracción Legislativa de Querétaro Independiente en el Congreso local, Connie Herrera, quien apuntó que es necesario revisar el marco legal que protege a las familias mexicanas de la violencia en el núcleo familiar. (ADN)

REARMA COMPROMISO DIPUTADA VERO HERNÁNDEZ TRABAJAR POR IGUALDAD, EQUIDAD Y JUSTICIA PARA MUJERES

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la Diputada Local Verónica Hernández resalta que las mujeres han sido víctimas históricas de abuso psicológico, físico, sexual, entre otros, y señala que “ser mujer es una batalla de todos los días”, por lo que es de vital importancia seguir trabajando para lograr un Estado de Derecho que asegure la igualdad, la equidad y la justicia que la ciudadanía merece. (VI)

URGIERON A APROBAR LOS PENDIENTES

Las diputadas locales Laura Polo de Morena y Abigail Arredondo urgieron a que se aprueben las iniciativas pendientes en el Congreso del Estado relacionadas con la violencia de género y a que no se quede en el discurso el combate a estas problemáticas. (DQ 1 y 5)

QUE SE CASTIGUE A QUIENES NO PAGUEN MANUTENCIÓN, PIDE DIPUTADA PRIISTA

La diputada local por el PRI en la 59 Legislatura local Abigail Arredondo presentó la iniciativa para derogar el artículo 211 ter. Del “Código penal del estado de Querétaro”, que contempla no imponer pena alguna cuando el obligado a dar manutención de menores se atrase en su pago o no la pague. (...) En ese sentido, la presidenta de la

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones recordó que no pagar pensión alimenticia está penado con cárcel, sin embargo, con este artículo se genera opacidad. (N 5, EUQ 2, CQRO 4)

DIPUTADAS PRESENTAN INICIATIVAS EN MATERIA DE SALUD Y TURISMO

La coordinadora de la bancada priista en la 59 Legislatura, Karina Careaga, presentó una iniciativa de exhorto para que el IMSS y las secretarías de Salud, tanto federal como estatal, distribuyan, abastezcan y apliquen la vacuna contra la tuberculosis a recién nacidos en el estado. (...) Por su parte, la diputada local por el PRI que preside la Comisión de Turismo, Guadalupe Cárdenas, explicó que a través una iniciativa busca la creación del Consejo de Promoción Turística, para promover de manera permanente a Querétaro en todos los mercados nacionales e internacionales, a fin de reactivar la economía de más de 60 mil familias que dependen del sector en el estado. (N 5, AM 4, CQRO 4)

NUEVO TITULAR DE LA ESFE SE DARÁ A CONOCER EN 2021

Por Khalid Osorio

El nuevo titular de la ESFE será nombrado hasta el siguiente año, confirmó el presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso Local, Miguel Torres. (AM 3)

VIOLENCIA CONTRA MUJERES EN QUERÉTARO, EN SEMÁFORO ROJO

El Diputado Local, Hugo Cabrera, aseguró que en Querétaro Capital, así como en la mayoría de los municipios, se ha disparado la violencia contra las mujeres durante el periodo de pandemia. (RQ)

DENUNCIA HUGO CABRERA FALTA DE ATENCIÓN DEL IQT EN PROTOCOLOS SANITARIOS

En rueda de prensa del grupo legislativo del PRI, el diputado Hugo Cabrera, denunció la falta de atención del IQT ante la vigilancia del cumplimiento de protocolos sanitarios en el transporte público, que aseveró es parte de las estadísticas de incremento de contagios de COVID-19. (ADN)

MAURICIO KURI RECIBE “PREMIO ÁGUILA CANACINTRA AL MÉRITO LEGISLATIVO 2020”

Por su aportación a la construcción de un mejor país, el senador de la República, MKG, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN) recibió el “Premio Águila CANACINTRA al Mérito Legislativo 2020”. (DQ 1 y 2, N 1 y 6, AM 1 y 5, ADN)

PODER EJECUTIVO

ENDURECEN RESTRICCIONES CONTRA COVID

Nuevas restricciones en horarios y aforos para el sector comercio y servicios entrarán en vigor a la brevedad en todo el estado, a partir de la publicación en el Periódico Oficial la Sombra de Arteaga, e inicialmente para los siguientes 15 días. Después de una reunión del gobernador Francisco Domínguez Servián y líderes empresariales, se acordó que para el sector restaurantero se autoriza un aforo del 50% y un horario de cierre de lunes a sábado de las 22:00 horas y solo con servicio de alimentos para llevar, mientras que para que los centros y plazas comerciales el horario de cierre será las 02:00 horas y un 30% de ocupación de su capacidad y en el caso del comercio en pequeño deberán cerrar a las 20:00 horas y un aforo del 50% (...) Al respecto, Octavio Mata, Canirac, informó que además de los ajustes de horario y aforo, el gremio se convertirá en vigilantes ciudadanos para denunciar a quienes incumplan con los protocolos y cada una de las disposiciones.(...) Por su parte, Roberto Domínguez, Canaco-SJR, puntualizó también que los lugares para comer al interior de los viñedos, podrán recibir a

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

los clientes hasta las 22:00 horas con 50% de su capacidad, sin embargo, estos últimos no podrán trabajar regularmente los domingos, ya que tan sólo por este día se pide vigilar el servicio únicamente para llevar. (DQ 8C, AM 12)

LOGRA GOBERNADOR CONSENSOS PARA ENFRENTAR AL COVID-19

Durante una reunión, refrendaron que la coordinación entre autoridades, sectores productivos y sociedad es clave para mitigar el crecimiento de contagios Francisco Domínguez Servién, gobernador del estado, se reunió con las y los presidentes municipales para lograr consensos en torno a los lineamientos sanitarios, con motivo de la pandemia por COVID-19, establecidos por el Comité Técnico de Salud. (CI)

TOMARÁ PANCHO RECOMENDACIONES QUE BENEFICIEN AL SECTOR SALUD

Con el objetivo de escuchar al sector económico de Querétaro, el gobernador Francisco Domínguez Servién, se reunió con representantes de las distintas cámaras y gremios empresariales que impulsan el desarrollo de la entidad, a quienes expuso que seguirá tomando decisiones que atiendan las recomendaciones del Comité Técnico de Salud, en lo referente al manejo de la pandemia. (ADN, EQNO, PI)

GOBERNADOR GENERÓ CONSENSOS CON ALCALDES PARA ENFRENTAR LA PANDEMIA

Después de que este martes el gobernador se reuniera con presidentas y presidentes municipales de Querétaro, para generar consensos que permitan seguir enfrentando la pandemia en el estado, autoridades estatales y de salud han sido cuestionadas respecto a estas reuniones y cuáles fueron los acuerdos que se avanzaron para darlos a conocer a la población, refiriendo que no pueden dar detalles de dichas reuniones, debido a que será el gobernador quien dirija un mensaje a la ciudadanía y es quien dé a conocer en qué consisten estos acuerdos y modificaciones en las estrategias. (EQRO)

ERRADICAR LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER: FRANCISCO DOMÍNGUEZ

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer (25 de noviembre), la GOAN, que integra el titular del Poder Ejecutivo de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, asumió el reto por erradicar este fenómeno social. A través de la cuenta de Twitter de la GOAN se reconoció que el primer paso para hacer frente a la problemática, es fundamental el reconocimiento de las distintas violencias que se cometen contra niñas y mujeres. (N 7)

SUPERA QUERÉTARO LOS 20 MIL 500 CASOS DE COVID-19; FALLECEN 16 QUERETANOS

La SESEQ informó que en las últimas 24 horas se sumaron 549 nuevos contagios de COVID-19, y 16 defunciones. En cuanto a los nuevos contagios, se trata de 299 mujeres y 250 hombres. Se tiene un registro acumulado de veinte mil 503 casos de COVID-19, 49% son mujeres y 51% son hombres. (N 1 y 7, RQ, VI, IN)

LANZA KARINA CASTRO RETO EN REDES SOCIALES PARA PROMOVER EL USO DEL CUBREBOCAS

La Presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Karina Castro de Domínguez, lanzó un reto que consiste en subir una foto a redes sociales usando el cubrebocas. Todas las fotos debe llevar el hashtag #usatucubrebocas; esta idea surgió con la intención de no bajar la guardia e invitar a las familias queretanas a seguir con los cuidados y protocolos de salud indicados y así evitar riesgos de contagio debido al COVID 19. "Está en nuestra manos salvar nuestra vida y la de los demás, usen su cubrebocas, continúen con la sana distancia y con todas las recomendaciones de Gobierno del Estado y la Secretaría de Salud, es importante hacer de esto una dinámica diaria", dijo la Presidenta del DIF Estatal. (N 6, AM 3)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

APLICAN POLÍTICA DE IGUALDAD LABORAL Y NO DISCRIMINACIÓN EN LA ST

El Secretario del Trabajo, Mario Ramírez Retolaza, informó que con la finalidad de promover ambientes laborales respetuosos de los derechos de las y los trabajadores, la dependencia a su cargo aplica una política de igualdad laboral y no discriminación. (LDH)

PODER JUDICIAL

POLICÍAS DE EL MARQUÉS ACUSADOS DE VIOLACIÓN PODRÍAN ALCANZAR HASTA 20 AÑOS DE CÁRCEL

El magistrado presidente del TSJ, Antonio Ortega, reveló que los policías municipales de El Marqués acusados de violación podrían alcanzar una pena de hasta 20 años de prisión. Y es que se trata de dos policías municipales acusados de violación tumultuaria en contra de una de sus compañeras. Por ello el magistrado señaló que ambos fueron vinculados a proceso y se les dictó una prisión preventiva de un mes de investigación. (N 1 y 8, EUQ 1 y 4, RQ, EQ, CI)

MUNICIPIOS

DESCARTAN AUMENTO EN IMPUESTOS

Por Gonzalo Flores

La iniciativa de Ley de Ingresos 2021 aprobada por el Ayuntamiento capitalino no prevé la creación de nuevos impuestos, el aumento de los ya existentes, ni tampoco se considera la adquisición de deuda, informó el titular de la Secretaría de Finanzas de la Capital, Francisco Martínez Domínguez. (AM 6)

QROBICI SIN COSTO HASTA EL 31 DE DICIEMBRE, INFORMAN

Por Gonzalo Flores

El Municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Movilidad, mantiene el servicio gratuito a las y los usuarios del sistema de bicicletas compartidas QroBici hasta el 31 de diciembre, esto como una medida alterna de movilidad para la prevención ante la pandemia a causa del COVID-19. La Jefa del Departamento de Vinculación y Cultura de la Movilidad de la Secretaría de Movilidad, Monserrat Brizuela Ramírez, informó que desde el arranque de la gratuidad el pasado 17 de agosto, se tiene un registro de dos mil 50 nuevos usuarios, con 10 mil 217 viajes registrados. (AM 7)

FIRMAN MUNICIPIO E INFOQRO CONVENIO PARA PLAN DE ACCIÓN MUNICIPAL 2020-2021

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, encabezó la firma de convenio con la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO), para el Plan de Acción Municipal 2020-2021 y el Ejercicio de Gobierno Abierto de la colonia San Pedro Mártir, con lo que dijo, se reitera el compromiso de la actual administración para escuchar, trabajar y resolver a las y los ciudadanos. (DQ 2, N 1 y 3, ADN, IN, RQNXN)

FORTALECE MUNICIPIO DE QUERÉTARO ACCIONES EN CONTRA DE LA VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES

En el marco del Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer, las Directoras del Instituto Municipal de las Mujeres y del Instituto Municipal de la Familia, reiteraron el compromiso de la administración que encabeza Luis Nava para llevar a cabo acciones concretas para eliminar la violencia contra las mujeres y mejorar su calidad de vida, como es a través del programa Con Ellas Hacemos la Diferencia y del Comité de Atención y Prevención de Casos de Acoso y Hostigamiento Sexual del Municipio de Querétaro. (N 3)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

FEDERACIÓN RECORTA 90 MDP AL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

El municipio de Querétaro sostuvo un recorte de 90 millones de pesos de recursos federales para la ley de ingresos 2021, correspondiente a un recorte del 6.4 por ciento en participaciones federales y 1 por ciento en aportaciones federales, así como del FORTASEG, informó el secretario de finanzas, Francisco Martínez. (RQNXN)

CENTRAL PARK ADEUDA 69 MDP

Central Park sostiene un adeudo de 69 millones de pesos por la falta de pago del impuesto predial al municipio de Querétaro, informó el secretario de finanzas, Francisco Ramírez. Este adeudo es un acumulado, sumando multas y recargos de este año, debido a que la empresa propietaria no se ha acercado a pagar o negociar. (EUQ 1 y 3, RQNXN)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO REGISTRA 13 CASOS DE ACOSO ENTRE SUS TRABAJADORES

De enero a octubre, el Instituto Municipal de las Mujeres en Querétaro ha atendido 13 reportes de acoso u hostigamiento sexual al interior de las oficinas y dependencias, confirmó la titular de la dependencia, Elda Hernández. Explicó que, de estos, ocho ya fueron resueltos y los otros cinco se tienen en investigación y se atienden bajo algunas de las 112 líneas de acciones correspondientes; de igual forma, en ese mismo periodo, la dependencia municipal ha apoyado a 239 mujeres con mil 517 asesorías psicológicas (...) (AM 6, CQRO 1 y 6)

APRUEBAN NUEVO REGLAMENTO DE TRANSPARENCIA EN EL MARQUÉS

Integrantes del H. Ayuntamiento de Cabildo de El Marqués, aprobaron en una Sesión Ordinaria el nuevo Reglamento de Transparencia y Acceso a la Información Pública, así como el Reglamento de Participación Ciudadana, mismos que serán entregados a todas las dependencias y secretarías de la administración. Lo anterior se realizó con la finalidad de fortalecer los derechos humanos y garantizar la confianza de la ciudadanía en la legalidad y operación de estos instrumentos, señaló la regidora y titular de la Comisión de Combate a la Corrupción, Laura Rangel. (N 5, AM 6, VI, EQRO, RQNXN)

CELEBRARÁN AL MARQUÉS DEL VILLAR

'Amor por La Cañada' realizará este 30 de noviembre un acto cívico por el 350 natalicio del Marqués del Villar del Águila. (AM 3)

163 FAMILIAS BENEFICIADAS CON APOYOS DE VIVIENDA EN CORREGIDORA

El presidente municipal de Corregidora; Roberto Sosa y la encargada de despacho de la SEDESOQ; Sandra Diez, realizaron la entrega de 163 apoyos de vivienda para beneficiar a igual número de familias de La Negreta y de las comunidades de Bravo y Presa de Bravo. (EQRO)

EN 128 CARACTERES

Trabajamos constantemente para crear condiciones de igualdad entre mujeres y hombres; entregamos constancias a funcionarios públicos que participaron en el curso: Gobernando para la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres. Roberto Sosa Pichardo @RobertoSosaP. (AM 2)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER MANTIENE CIFRAS EN SAN JUAN DEL RÍO

Por Miriam Villarreal

La directora del MM, Catalina Calva, informó que en lo que va del año, se ha registrado 199 víctimas de violencias en San Juan del Río. Destacó que los resultados han sido similares a los que se tuvieron el año pasado, cuando se reportaron alrededor de 240 casos. (RQ)

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

COVID, OTRA CARA DE VIOLENCIA DE GÉNERO

Por Domingo Valdez

Gloria Ramos, coordinadora ejecutiva estatal de Asociación Mexicana de Mujeres Organizadas en Red (AMMOR) Querétaro, señaló que las condiciones de las mujeres durante los meses de contingencia sanitaria se han recrudecido, pues no sólo es el hecho de vivir violencia dentro de casa, sino que mujeres que encabezan familias monoparentales también se han visto inmersas en disposiciones de la nueva normalidad que no pensaron en las familias diversas. (EUQ 5)

MARCHAN POR DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA

Un grupo de más de 100 mujeres marcharon por las calles del centro histórico de Querétaro con motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. En Plaza de Armas comenzaron a congregarse para iniciar la marcha “Hagamos Ruidas” y con carteles para exigir que se acabe la violencia contra las mujeres. Una integrante del Colectiva Fémica Licentia, sostuvo que el objetivo de esta marcha es visibilizar los casos de violencia contra las mujeres registrados en el estado de Querétaro los cuales “no son escuchados” y que “tampoco salen a la luz”. (DQ 1 y 4, Q, ADN)

“NO APARECEMOS MUERTAS, NOS MATAN”: MUJERES SE MANIFIESTAN PARA EXIGIR LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

Por Paulina Rosales

En el marco del día internacional para la erradicación de la violencia contra las mujeres, varias colectivas de mujeres salieron a las calles para exigir la aplicación de la justicia en los delitos cometidos en razón de género. Algunas de las pancartas de las manifestantes, que iniciaron su recorrido en Plaza de Armas, señalaban: “Justicia”, “No aparecemos muertas, nos matan”, además de externar consignas como “no sea indiferente, se mata a las mujeres en la cara de la gente”. Fueron alrededor de 200 mujeres que con pancartas terminaron su recorrido en el monumento a la Corregidora donde se congregaron “por todas las que nos han arrebatado” según lo comentado por una activista asistente de la Colectiva Fémica Licentia. (CI)

VIOLENCIA EN LAS CALLES POR LUCHA ANTIVIOLENCIA

La marcha en conmemoración por el Día de la Lucha en Contra la Violencia de las Mujeres, se caracterizó en México, precisamente por la violencia que se generó en las calles y en Querétaro no fue la excepción, no porque las hayan reprimido o apresado sí no porque su espíritu de lucha se canalizó en justas protestas y daños a los monumentos históricos, cómo el de la Corregidora Dona Josefa Ortiz de Domínguez, donde se realizó un mitin marcando su posicionamiento. (N 1 y 8)

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

CANCELAN FESTEJO A LA VIRGEN DE GPE.

La Congregación permanecerá cerrado los días 11 y 12 de diciembre, aunque se realizarán misas, con un aforo del 25% de su capacidad y se transmitirán las tradicionales mañanitas a través de diversos medios de comunicación local y redes sociales de la Diócesis, afirmó Juan Manuel Pérez, rector del santuario. (DQ 6)

PROGRESISTAS BUSCAN ELIMINAR VIOLENCIA

Mediante una escenificación que montaron en diferentes puntos de la ciudad, mujeres del Partido Redes Sociales Progresistas conmemoraron el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres. Cinthya Medina, representante estatal de las mujeres progresistas, señaló la importancia de hacer conciencia del alto porcentaje de mujeres y niñas que sufren diversos tipos de violencia en todos los ámbitos de su vida y bajo múltiples escenarios. (DQ 8)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

MOVIDO. Ya no es senador ni tiene cargo alguno, pero Juan José Jiménez sigue igual o más activo que antes, dentro y fuera del partido Morena, haciendo méritos para ser candidato. Entre todos los aspirantes a la candidatura a gobernador, es el que más contacto ha establecido con los mandos de la 4T en la Ciudad de México, como el que fue su coordinador, Ricardo Monreal, o el dirigente nacional Mario Delgado, que lo siguen invitando como si fuera legislador, además de sus visitas semanales a los municipios. **“LICENCIADO”.** Otro que andaba muy movido y empoderado por su amistad con Mario Delgado es el diputado local Mauricio Ruiz Olaes, pero recibió su estate quieto con la revelación de que no tiene el título universitario que decía tener. La información de este engaño salió desde la UAQ, pero varios morenos sospechan que es “fuego amigo” promovido por otro de los aspirantes a la candidatura en la capital: Arturo Maximiliano García, quien ni pagando espectaculares y gacetillas logra ser aceptado en Morena. **CALLADITA.** Así sigue la magistrada en retiro Celia Maya García, pese a que sería la aspirante natural si Morena opta por postular en Querétaro a una mujer para restar en la cuota de género, aunque con el antecedente de que fue cesada del Gobierno federal de Andrés Manuel López Obrador una “limpia” de corruptos en Conagua. (DQ)

DELIBERATIVO | CERTIFICACIÓN GRATUITA DE ACTAS DE NACIMIENTO PARA INDÍGENAS YA ES UNA REALIDAD

Por Dip. Martha Fabiola Larrondo Montes

El pasado 11 de septiembre del 2020, se publicó en el Periódico Oficial de Gobierno del Estado de Querétaro “La Sombra de Arteaga”, la iniciativa de ley que impulsé por lo que las personas de grupos y comunidades indígenas ya pueden obtener la certificación gratuita de sus actas de nacimiento por parte del Registro Civil. Con el objetivo de que se salvaguarde su Derecho a la Identidad y no se genere un golpe económico a estas poblaciones vulnerables, en el momento que necesiten realizar trámites de su vida cotidiana, en las que se requiera un acta de nacimiento.

Esta demanda social surgió de los propios habitantes de las comunidades indígenas, pues se quejaban de que los costos de las actas de nacimiento son elevados, además de que se les dificultaba pagar la copia certificada de su acta de nacimiento. Puesto que este documento se les solicitaba para prácticamente cualquier trámite como: acceder a servicios de salud, para ingresar a la escuela, para solicitar trabajo, entre otros muchos. De igual manera, me di a la tarea de hacerles llegar esta información a los 18 presidentes municipales y al titular de la Dirección de Estatal de Registro Civil, para que se implemente el protocolo necesario y de esta manera cumplir con esta disposición en las distintas oficinas del Registro Civil. Debido a que esta nueva medida ya se encuentra plasmada

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

en el artículo 142 de la Ley de Hacienda del Estado de Querétaro. Esta reforma de ley busca apoyar a los más de 63 mil indígenas que actualmente radican en el estado de Querétaro; además de que la gratuidad de la certificación de actas de nacimiento no significará una merma para el erario, pues los indígenas representan el 3 por ciento de la población total del estado. Sin embargo, para todas las personas pertenecientes a estos grupos vulnerables significa un ahorro importante para una familia de bajos recursos. Sin duda este 2020 ha sido un año de grandes retos legislativos, por lo que debemos seguir impulsando acciones reales en beneficio de los grupos indígenas, que signifiquen una mejor calidad de vida y la disminución de la brecha social que existe actualmente. (DQ)

ASTERISCOS

UAQ INICIA 16 DÍAS DE ACTIVISMO. Con la inauguración del 'Mural Naranja', la Universidad Autónoma de Querétaro inició un periodo de 16 días de activismo virtual en torno a la no violencia contra niñas y mujeres y el papel que juegan los hombres en este tema. Realizarán talleres, mesas de diálogo y actividades recreativas y finalizará el 10 de diciembre, cuando se celebre el Día Internacional de los Derechos Humanos. **TRANSPARENCIA, EN PAPEL.** El municipio de Querétaro y el Infoqro firmaron un convenio de cooperación para garantizar el acceso a la información y la transparencia. Sin embargo, a pesar de la firma de acuerdos, la mayor parte de los enlaces a documentos en el portal de transparencia del municipio aparecen como no disponibles. Eso, desde antes del inicio de la pandemia. Será un buen punto por donde podrían iniciar a trabajar para refrendar el compromiso firmado. **PANCHO SE REÚNE CON ALCALDES.** **Francisco Domínguez** sostuvo una reunión con alcaldes para discutir los lineamientos que se aplicarán para tratar de contener los contagios por la COVID-19. (AM)

BAJO RESERVA

DESCARTAN REDUCIR AFOROS Y HORARIOS EN QUERÉTARO, POR EL COVID-19. En el tema de los contagios de Covid-19, la cosa está que arde y por eso el gobernador Francisco Domínguez está construyendo consensos para tomar medidas que ayuden a disminuir el número de enfermos. Hoy por la mañana difundirá un video en donde dará cuenta de las medidas que se van adoptar y más tarde dará una conferencia de prensa para hablar del tema y de los acuerdos que serán publicados el viernes en la Sombra de Arteaga. Nos dicen que por el momento está descartado reducir aforos y horarios en establecimientos, aunque es una medida que podría adoptarse en caso de que los contagios no disminuyan. La recomendación básica, nos cuentan, será quedarse en casa y promover el uso de cubrebocas. **KURI RECIBE RECONOCIMIENTO ESPECIAL DE CANACINTRA.** Nos cuentan que ayer el queretano Mauricio Kuri recibió el "Premio Águila Canacintra al Mérito Legislativo 2020", galardón que se le entregó a 26 legisladores de ambas cámaras. Recordemos que don Mauricio es el jefe de la bancada de su partido en el Senado y ayer este organismo, que representa a los industriales del país y encabeza Enoch Castellanos Fárez, reconoció a Kuri por sus aportaciones a la agenda nacional a través de propuestas e iniciativas en este tiempo de contingencia para mantener fuerte e impulsar la industria nacional. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SOSTIENE FDS REUNIÓN CON LÍDERES DEL SECTOR ECONÓMICO POR PANDEMIA. Luego de que, este martes, el gobernador del estado Francisco Domínguez se reunió con presidentas y presidentes municipales de 17 de los 18 municipios (no asistió la alcaldesa morenista de Ezequiel Montes, Elvia Montes Trejo) para acordar los lineamientos sanitarios y enfrentar el incremento en los casos positivos de Covid-19 en la entidad, con base en las recomendaciones del Comité Técnico de Salud; ayer el mandatario sostuvo también un encuentro con 25 representantes de cámaras y gremios empresariales. "La coordinación entre todos nosotros es fundamental para lograr objetivos muy puntuales, para alinear a los sectores productivos, sumar los esfuerzos de la población y quitarle presión a nuestro sistema de salud", manifestó ahí Domínguez Servián, quien, de acuerdo con un

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

comunicado, estuvo acompañado por miembros de su gabinete. Cabe recordar que el vocero organizacional Covid-19 del gobierno del estado, Rafael López González, anticipó el martes que esta semana el gobernador hará un anuncio sobre las acciones que se tomarán con efectos inmediatos. **LANZA DIF ESTATAL RETO EN REDES SOCIALES #USATUCUBREBOCAS.** Que con el objetivo de no bajar la guardia e invitar a las familias queretanas a seguir con los cuidados y protocolos de salud, y evitar riesgos de contagio debido al Covid-19, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Karina Castro de Domínguez, lanzó un reto que consiste en subir una foto a redes sociales usando el cubrebocas, con el 'hashtag' #usatucubrebocas. “Está en nuestras manos salvar nuestra vida y la de los demás, usen su cubrebocas, continúen con la sana distancia y con todas las recomendaciones de gobierno del estado y la Secretaría de Salud; es importante hacer de esto una dinámica diaria”, dijo la presidenta del DIF estatal. **DAN A KURI PREMIO ÁGUILA CANACINTRA AL MÉRITO LEGISLATIVO 2020.** Que por su aportación a la construcción de un mejor país, el senador y coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Mauricio Kuri González, recibió -junto con otros 25 legisladores de los 680 que hay en ambas cámaras- el Premio Águila Canacintra al Mérito Legislativo 2020. (CQRO)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Polis violadores. Sí los polis de El Marqués, violaron a una compañera que esperanzas podía tener la población de sentirse protegida. Qué bueno que no los encubrieron y que son juzgados por violación tumultuaria. (N 1)

EL JICOTE

Por Edmundo González Llaca

LA PANDEMIA. RETOS DE LAS CAMPAÑAS. Las elecciones son un nudo, apretado como un puño, hecho de realidades y expectativas; de críticas y promesas; un ir y venir de los diversos puntos de vista entre electores y candidatos. Es un espacio político privilegiado para hacer un diagnóstico claro de los problemas que nos aquejan y un deslinde de las responsabilidades de las cosas que se tienen que hacer. Lo más importante: las elecciones deben servir para conocer a los candidatos, sus trayectorias y propuestas. Todo organizado con el propósito de que los elegidos sean los candidatos más idóneos para dar respuesta a las dificultades que enfrentamos. Las elecciones son la hora estelar de la comunicación, de acuerdo con el significado etimológico de la palabra: “poner en común”. Solamente sabiendo todos de lo que estamos hablando podemos conocer, interesarnos y participar en el proceso. El primer reto de una campaña es que el mensaje llegue a todos y que así podamos dialogar. Aislados y temerosos del prójimo por la pandemia tenemos que recurrir a los instrumentos tecnológicos. La digitalización que ya ha llegado al trabajo a distancia se extiende naturalmente a la propaganda política. Lejos de lo que pudieran pensar los más optimistas, no somos un país donde el internet ya haya llegado a todos los hogares, por supuesto menos a las zonas indígenas. Además, la difusión de los actos de campaña las computadoras tendrán un mayor número de usuarios con el tele trabajo y la enseñanza a distancia. En la cotidianidad de una familia normal, con computadoras contadas, no creo que sean muy competitivos los programas de campaña ante la obligación de ganarse la vida y la educación de los hijos. Un primer acto de campaña sería que partidos, autoridades electorales y candidatos firmaran un convenio para que parte del dinero asignado a las campañas se dedicara a ampliar la utilización del internet y la venta económica de computadoras. En actos fundamentales, como sería el debate de los candidatos, sería ideal poner monitores en lugares de afluencia. Si autoridades y empresas comerciales suman esfuerzos para transmitir los juegos de la selección de fútbol, en las elecciones más importantes de nuestra historia con mayor razón pueden sumar esfuerzos todos los grupos y sectores públicos y privados, No aspiro a que después de cada debate se arme una polémica semejante a que si fue o no penal, simplemente que los resultados de la votación sean fiel reflejo de la voluntad consciente de los ciudadanos. Otro acuerdo conjunto entre autoridades electorales, partidos y candidatos, sería el ilustrar a los usuarios de redes sociales sobre las formas de identificación de los fake

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

news. No bastan las autoridades ni los interesados, es necesario que todos los usuarios sean inspectores. No se trata de ser muy pesimista pero las campañas serán un lodazal que ni en el diluvio universal. Muchas empresas tienen campañas ecológicas y de educación cívica, el mensaje es claro: nos dedicamos a vender mercancías pero nuestra preocupación es la naturaleza y la sociedad. El mensaje de los acuerdos anteriores entre partidos y candidatos sería: queremos ganar, pero antes están los intereses de información del electorado. (PA)

ENTRE LÍNEAS / EL DEBATE SOBRE LA LEGALIZACIÓN DE LA MARIHUANA

Por Gregorio Morales Avilés

La cuestión del acento en la palabra cánnabis, no sólo es cuestión del origen etimológico, el acento en latín va antes de una doble consonante, cánnabis, sino porque el acento en los efectos del uso de la cánnabis se ha polemizado en diversos ámbitos: la prevención de riesgos, la psicosis, la esquizofrenia, la adicción, el uso recreativo o medicinal, los reclusorios y la delincuencia organizada. Es decir, se confabulan asuntos de salud, de prácticas rituales ancestrales (Antropología), de farmacología, de rehabilitación y de seguridad pública. Hoy me centraré en la salud mental. ¿Genera o no el consumo de cánnabis esquizofrenia? Existen numerosas hipótesis sobre uno de los cerca de 400 componentes que se han logrado extraer de la planta. Los cannabinoides son sustancias que derivan de la planta cánnabis: sátiva, índica u otras subespecies. El producto resultante del corte de la parte superior de la planta (hojas y tallos), cuando ésta es troceada y enrollada como cigarrillos, recibe el nombre de marihuana. El hashish es el exudado de resina seco que se extrae por filtración de la parte superior de la planta y de la cara inferior de las hojas; el aceite de hashish es un concentrado destilado de hashish. Habitualmente, los cannabinoides se fuman, pero pueden ser consumidos por vía oral y a veces mezclados con té o comida. (...) (PA)

FUEGO AMIGO / MÁS DE 20 MIL CONTAGIOS

Más de 20 mil contagios de Covid se registran ya en Querétaro (20,593), con los 549 -¡nuevo récord!- de este miércoles en que se produjeron también 16 defunciones para sumar 1,559, mientras en el Gobierno de Francisco Domínguez, el de la carnita asada, analizan escenarios y dialogan con autoridades municipales y representantes de los grupos sociales para supuestamente tomar medidas que apacigüen la contingencia sanitaria. Lo cierto es que las actividades en el estado siguen en la llamada nueva normalidad, adaptando “a la queretana” el Semáforo Naranja, de alto riesgo, conforme a los intereses políticos y económicos que prevalecen sobre la salud y vida de los queretanos. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

HAN SUFRIDO VIOLENCIA 71% DE QUERETANAS. Aumentaron las agresiones por confinamiento. Asume Nava las propuestas de María Alemán. Ex gobernadores al consejo municipal del PRI. Hermetismo oficial sobre medidas sanitarias. **Va por ellas.** Más allá de los bonitos discursos y mensajes oficiales emitidos en el Día Internacional de la eliminación de la violencia contra la Mujer, vale la pena advertir la realidad del problema: 71 de cada 100 mujeres de 15 años o más que viven en Querétaro han sufrido al menos un incidente de violencia de cualquier tipo a lo largo de la vida. El 44.7% de ellas por parte de la pareja y el 61.2% violencia por parte de otros agresores. Y esto se ha amplificado con motivo del confinamiento y las medidas de aislamiento por la pandemia que permiten mitigar la propagación del virus pero tienen repercusiones en la vida familiar al agravar situaciones de estrés económico y tensión doméstica y generar agresiones en el 8.2 por ciento de los hogares de la ciudad de Querétaro. Estos últimos datos corresponden al lapso comprendido entre enero y agosto del 2020, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENDIREH), divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía con motivo de la conmemoración, en la que también se enfatiza que el 5.8 de la población de 18 años y más

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

manifestó haber experimentado alguna situación de violencia familiar. No es nuevo, ya la ENDIREH, en su cuarta edición, aplicada en 2016 reveló que las mujeres con mayor propensión a sufrir agresiones a lo largo de su vida son las residentes en las áreas urbanas: 75% con edades entre 15 y 24 años y 82.8% con nivel de escolaridad superior. Luego en 2018, de acuerdo con las averiguaciones previas iniciadas en nuestro estado, los principales delitos cometidos en contra de las mujeres, casi la mitad, los relacionados con el abuso sexual y por violación más del 36 por ciento. La investigación, dice el INEGI, tiene el objetivo de ofrecer información sobre las experiencias que han enfrentado las mujeres de 15 años y más de edad por tipo de violencia (física, sexual, psicológica y económica o patrimonial) en cinco ámbitos claves de vida: de pareja, familiar, escolar, laboral y comunitario. Las entrevistas se realizaron en hogares con mujeres que permitieron recabar datos sobre agresores y lugares donde ocurrieron las situaciones. El fenómeno también se puede abordar, además de por su naturaleza en función a los ámbitos o espacios sociales (escolar, laboral, comunitario, familiar o pareja). Los resultados de la ENDIREH indican que, para 2016 en Querétaro, 71 de cada 100 mujeres de 15 años y más habían sufrido a lo largo de la vida al menos un incidente de violencia de cualquier tipo. En el mismo lapso el 61.2% de las mujeres ha sufrido al menos un incidente de violencia por parte de otros agresores distintos a la pareja a lo largo de la vida y el 44.7% ha sufrido violencia por parte de la pareja actual o última a lo largo de su relación. Respecto a la violencia ejercida por otros agresores distintos a la pareja, las prevalencias más altas en Querétaro se encuentran en el ámbito comunitario, el 46.8% de las mujeres de 15 años y más ha sufrido algún incidente de violencia y el 28.9% en el espacio laboral. Y el silencio. De acuerdo con datos de la ENDIREH 2016, en Querétaro, de las poco más de 324 mil mujeres que declararon al menos un acto de violencia por parte de su pareja actual o última, 52% lo había hablado con alguien. Entre las mujeres que lo han hablado con alguien, la mayoría lo hizo con algún familiar (77.4%), con amigas o compañeras (49.4%) o con vecina o conocida (11.9%), y en proporciones mucho más bajas se observa que algunas se acercaron al especialista, ya sea en psicología (16.1%), derecho (7.8%) o representante de alguna religión (6.8 por ciento). En contraste, hasta el momento de la entrevista, 45.1% de mujeres (poco más de 146 mil) no habían contado la situación a alguien más, siendo las mujeres casadas o unidas las que menos hablan de estas situaciones con alguien más (48.4%). Mientras que las solteras son quienes más lo hacen, ya que 62.8% señaló que ya lo había contado. En Querétaro, un dato importante sobre la información que ofrece la ENDIREH 2016 es que la mayoría de las mujeres de 15 años y más que experimentaron violencia por parte de su pareja actual o última (60.2%) no saben a dónde acudir para solicitar ayuda. Conforme a la ENDIREH 2016, en Querétaro, al analizar el porcentaje de mujeres que buscan apoyo en una institución o acuden a denunciar ante alguna autoridad, entre las mujeres que experimentaron violencia física o sexual por el ámbito de ocurrencia, destaca con el mayor porcentaje cuando se trata de la pareja con 25.1 por ciento; mientras que, en el ámbito laboral y familiar es de 12.5 y 12.2%, respectivamente, y en el escolar es de 10.4%, y el porcentaje más bajo se encuentra entre las mujeres que reportaron violencia en los espacios públicos comunitarios con el 5.9 por ciento. Con este panorama podemos dar cuenta de la importancia de contar con instrumentos focalizados y continuos que permitan determinar las características de la violencia contra las mujeres en Querétaro. El INEGI subraya que con el levantamiento de la ENDIREH 2021 busca generar un insumo de gran relevancia para el conocimiento del problema, identificar cambios en la violencia que tiene causa en patrones culturales relacionados con los estereotipos de género, el desarrollo de investigaciones y el diseño de políticas públicas orientadas a atender y erradicar la violencia contra las mujeres por razones de género. Con todo y sin detenernos en los bonitos mensajes de solidaridad de autoridades, partidos y políticos de todo color, según las asociaciones feministas, Querétaro ocupa el primer lugar nacional en lesiones dolosas contra las mujeres con 187 casos por cada 100 mil habitantes entre enero y septiembre de este año. ¿Cuántas más? Es pregunta que no tendrá respuesta. **-OÍDO EN EL 1810-** Poder femenino. La próxima semana asumirá la dirigencia nacional del PVEM una mujer: Karen Castrejón Trujillo. Mayor participación de ellas es la línea en ese partido y aquí Ricardo Astudillo Suárez está por anunciar una candidata a

JUEVES 26 DE NOVIEMBRE DE 2020

governadora. Quizá la única en el 21 queretano. **-¡PREEEPAREN!**- Adelante. Desde que era diputada local, María Alemán ha trabajado a nivel de tierra con ciudadanos de distintas zonas de la capital. En esa etapa, desarrolló la ley de condóminos y permeó día a día en barrios y colonias. Hoy, como legisladora federal, propuso un plan de reactivación económica ante la pandemia. ¿Y qué cree? Ambos han sido retomados por el equipo de asesores del alcalde capitalino Luis Bernardo Nava Guerrero. Y eso está bien, porque ambas son buenas ideas en beneficio de la población. Nomás denle el crédito. **-¡AAAPUNTEN!**- Este sábado. Se instalará el Consejo Político Municipal del PRI capitalino. Son 230 integrantes, entre los que destacan Mariano Palacios, Roberto Loyola y José Calzada. La cita es al medio día en Pie de la Cuesta 1601. Convoca su dirigente, Marco Álvarez Malo. Doy fe. **-¡FUEGO!**- Covidad 2020. Multa por no usar cubrebocas y cierre de empresas no esenciales a las seis de la tarde son algunas de las acciones que, según ha trascendido, se impondrán para enfrentar el contagiadero en Querétaro, pero el gobierno estatal se ha mantenido hermético y los alcaldes han sido silenciados. Lo cierto es que ahora sí hay preocupación en la Casa de la Corregidora por la multiplicación de los enfermos y el incremento en los muertos. Vienen nuevas acciones. Y ya no habrá reuniones sociales ni carnitas asadas. ¡Porca miseria!

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL